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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INICIO DEL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
 
20 DE OCTUBRE, FECHA DE INICIO DEL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2023-2024: IEEQ  
En sesión ordinaria del Consejo General, la Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, informó que la fecha de inicio del Proceso Electoral Local 2023-
2024 está prevista para el 20 de octubre del presente año. “Se tiene previsto comenzar el Proceso Electoral 
Local 2023-2024 el 20 de octubre de este año, para la elección de 436 cargos, 227 propietarios y 209 
suplentes, de diputaciones y ayuntamientos”, señaló. El órgano superior de dirección también aprobó 
modificaciones y adiciones a los Lineamientos del Instituto para la protección de los derechos de niñas, 
niños y adolescentes en materia político o electoral y su anexo, los cuales son aplicables dentro y fuera de los 
procesos electorales. La Consejera María Pérez Cepeda y el Consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles 
sostuvieron que es responsabilidad de todas las personas involucradas en los procesos electorales tutelar los 
derechos de las infancias, por lo que es importante la capacitación a los partidos políticos y las candidaturas. 
Además, fueron aprobados los Lineamientos del Instituto para el registro de candidaturas independientes en 
el Proceso Electoral Local 2023-2024 y sus anexos, los cuales norman el procedimiento de registro bajo esta 
figura para las elecciones de titulares de diputaciones locales por el principio de mayoría relativa e 
integrantes de los ayuntamientos del estado. La Consejera Rosa Martha Gómez Cervantes detalló que la fecha 
límite para la aprobación de la convocatoria respectiva es el 31 de octubre; el plazo para la presentación de 
manifestaciones de intención será del 1 al 15 de diciembre y los consejos resolverán lo conducente, a más 
tardar, el 28 de diciembre de 2023. Además, el periodo para la obtención del respaldo de la ciudadanía será 
del 19 de enero al 17 de febrero de 2024. A su vez, el Consejero Daniel Dorantes Guerra consideró que el 
proyecto debió incluir la prohibición de registro a personas que han cometido violencia política en razón de 
género, así como medidas progresivas que beneficien a todos los grupos de atención prioritaria. El Consejero 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles dijo que los lineamientos son una garantía que da el Instituto en el marco de 
un Estado constitucional y democrático de Derecho, en donde puedan ejercer realmente sus derechos como 
es el de la participación política; “esta norma da certeza y marca un rumbo claro para aquellas personas que 
quieran postulase a través de esta figura de candidatura sin partido”, afirmó. En otro punto, el colegiado 
aprobó los Lineamientos del IEEQ en materia de elección consecutiva para el Proceso Electoral Local 2023-
2024 y sus anexos, a fin de regular la postulación de las personas que pretenden ser electas en diputaciones 
locales por los principios de representación proporcional y mayoría relativa, así como de quienes integran 
los ayuntamientos, a través de partidos políticos, coaliciones, candidaturas comunes o candidaturas 
independientes. El Consejero Daniel Dorantes se pronunció a favor de que la separación o no del cargo de las 
personas que encabezan las presidencias municipales sea potestativa, salvaguardando los principios de 
neutralidad e imparcialidad; además, de incluir la prohibición categórica al registro de candidaturas a 
personas que han cometido violencia política de género. Por su parte, la Consejera Presidenta explicó que los 
lineamientos establecen la previsión del principio de paridad frente a la posibilidad de elección consecutiva 
y la facultad para verificar que quienes pretendan postular no se encuentren inscritos en el Registro 
Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género. 
En su oportunidad, las Consejera Rosa Martha Gómez aseguró que la normativa atiende las disposiciones en 
términos de la Constitución Federal y la Ley Electoral del Estado de Querétaro; en el mismo sentido, la 
Consejera María Pérez destacó como novedad la verificación de la afiliación efectiva de las candidaturas para 
definir el partido político al cual se debe considerar una diputación. Por otra parte, fueron aprobados 
los Lineamientos del Instituto para garantizar el cumplimiento del principio de paridad en el registro y 
asignación de candidaturas en el Proceso Electoral Local 2023-2024 y sus anexos, que tienen por 
objeto promover, respetar, proteger, garantizar y hacer efectivo el principio de paridad en la postulación e 
integración de la Legislatura y los ayuntamientos de la entidad. La Consejera Rosa Martha Gómez apuntó que 
los órganos jurisdiccionales y los diferentes actores políticos “tenemos un papel trascendental en el 
fortalecimiento, tutela y construcción del principio de paridad”; recordó que, desde 2014, el Instituto ha 
generado una serie de acciones para que la igualdad sustantiva se encuentre dentro de las disposiciones 
legales. La Consejera Karla Isabel Olvera Moreno dijo que los lineamientos debieron considerar medidas 
afirmativas, cuyo objeto no solamente fuera la paridad cuantitativa sino cualitativa; “es necesario transitar al 



              MARTES 3 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 2 

establecimiento de acciones progresivas que garanticen el acceso de todas las personas en sus derechos 
político-electorales en condiciones de igualdad”, añadió. De igual manera, el Consejero Daniel Dorantes 
manifestó que no ha habido cambios sustantivos que garanticen el acceso de las mujeres a postulaciones y al 
ejercicio sus cargos de elección popular, por lo que se debe dotar de contenido y progresividad a la norma. 
La Consejera María Pérez explicó que con estos lineamientos el Instituto materializa las reglas dadas por el 
legislador y la legisladora queretana, a fin de dar cumplimiento al principio constitucional de paridad. En su 
intervención, la Consejera Presidenta dijo acompañar los lineamentos en virtud de que cuentan con una base 
legal y, al mismo tiempo, contienen acciones que fortalecen la tutela del principio constitucional en materia 
de paridad; además, afirmó que el IEEQ será riguroso en garantizar su estricto cumplimiento. En la sesión 
fueron presentados los informes de actividades de la Consejera Presidenta, la Secretaría Ejecutiva, así como 
de las Presidentas y Presidentes de las Comisiones Permanentes. Posteriormente, en sesión 
extraordinaria, el Consejo General aprobó la reforma a diversas disposiciones de los Lineamientos para la 
selección y designación de las consejerías de los consejos distritales y municipales del IEEQ para el Proceso 
Electoral Local 2023-2024 y formatos anexos. Entre las modificaciones se encuentra la ampliación del plazo 
de inscripción hasta las 16:00 horas del 8 de octubre del presente año; en el apartado de documentación, se 
contempla la posibilidad de presentar un certificado de antecedentes no penales y/o un escrito bajo protesta 
de decir vedad. Las personas interesadas podrán ingresar al portal empleate.ieeq.mx para conocer la 
convocatoria y realizar su registro o llamar al teléfono 442-1019800 Ext. 1403/1404 para obtener más 
información. En las sesiones se contó con la participación de las Consejerías Electorales del Consejo General; 
el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, y las representaciones de los partidos políticos: Joel 
Rojas Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Abraham Gutiérrez Vieyra del PRD, Jorge Alberto 
Llamas Blanco de MC, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM, Emmanuel Zárate González de Morena, José 
Fernando Ramos Gutiérrez del PT y Ma. Concepción Herrera Martínez de Querétaro Seguro. 
 
https://queretaro24-7.com/20-de-octubre-fecha-de-inicio-del-proceso-electoral-local-2023-2024-ieeq/ 
 
https://www.ladehoy.com.mx/20-de-octubre-fecha-de-inicio-del-proceso-electoral-local-2023-2024-ieeq/ 
 
ESTE 20 DE OCTUBRE INICIARÁ PERIODO ELECTORAL 2023-2024: IEEQ 
Por Manuel Rivera 
Será el 20 de octubre cuando inicie el periodo electoral 2023-2024 inicie en el estado de Querétaro, declaró 
la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz, quien añadió que se 
definirán 436 cargos, 227 propietarios y 209 suplentes de diputaciones y ayuntamientos. «Los esfuerzos 
institucionales realizados que les serán de insumo a ustedes para los siguientes pasos que habrán de dar y 
les abonarán para continuar en la búsqueda de la construcción de una cultura democrática con paridad 
sustantiva en la que todos y todas somos parte»; informó Grisel Muñiz. En una sesión donde se definieron 
además los lineamientos de las candidaturas independientes, así como la obligatoriedad en los mecanismos 
de paridad de género, el consejero Daniel Dorantes Guerra recriminó que el proyecto debió incluir la 
prohibición de registro a personas que han cometido violencia política en razón de género, así como medidas 
progresivas que beneficien a todos los grupos de atención prioritaria. «Después de haber escuchado estas 
historias de injusticia y de sufrimiento de mujeres, ¿Por qué no darnos la oportunidad de ser parte de la 
reivindicación hacia las mujeres, a quienes no les vamos a reglar nada, es lo que les corresponde, se que hay 
razones jurídicas para decir que ‘no’, que debemos quedarnos ahí, evidentemente están en los documentos 
que se nos proponen y advierto un segundo escenario que para mí es sólido y que en un momento voy a 
plantear, este primer escenario puede ser válido», manifestó Daniel Dorantes Guerra. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/este-20-de-octubre-iniciara-periodo-electoral-2023-2024-ieeq/ 
 
PROCESO ELECTORAL QUERETANO ARRANCA EL 20 DE OCTUBRE 
Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), 
confirmó que el 20 de octubre iniciará el proceso electoral local 2023-2024, en el que se elegirán 436 cargos 
de elección popular. Muñiz Rodríguez destacó que se disputarán 227 cargos propietarios y 209 suplentes de 
los 18 Ayuntamientos y diputaciones locales, y enfatizó que el instituto se encuentra listo para dicho 
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arranque, el cual es antecedido de la elección de las secretarías técnicas y las consejerías de los consejos 
municipales y distritales. “Ya tenemos una fecha contemplada para el arranque del proceso electoral, el 20 
de octubre estaríamos arrancando proceso electoral, creo que ese es uno de los principales anuncios que 
hace esta sesión”, mencionó. La presidenta del IEEQ aprovechó para hacer un llamado a la civilidad y a 
cumplir con lo que establece la ley electoral y detalló que la instalación de los consejos distritales y 
municipales se prevé que se lleve a cabo el 4 de diciembre de este año. Además, informó que no cambiarán 
de sede este año, por lo que se habilitará una sede extra, como en cada proceso, para fortalecer el trabajo del 
instituto durante el proceso electoral. 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=34702 
 
COLUMNA MOMENTOPOLÍTICO 
Por el Prof. Benjamín Álvarez Esteban 
ARRANCA ESTE 20 DE OCTUBRE PROCESO ELECTORAL EN QUERÉTARO. ARRANCA este 20 de octubre el 
proceso electoral que culminará con la elección del dos de junio del próximo año, así lo dio a conocer Grisel 
Muñiz Rodríguez, Presidenta del IEEQ, la funcionaria invito a la unidad y a la participación ciudadana. El 4 de 
diciembre se instalarán los Consejos Distritales y Municipales en donde se inscribirán los interesados a los 
227 cargos propietarios y 209 suplentes entre los 18 ayuntamientos y diputaciones locales, claro, estos son 
los tiempos oficiales, muchos aspirantes ya están activos en la búsqueda de concretar sus proyectos. 
PRIVILEGIARÁ IEEQ PARIDAD Y ALTERNANCIA PARA EL 24. DOS serán los principios baluartes de la 
próxima elección según las autoridades electorales, paridad y alternancia, siempre a favor de las mujeres, 
donde hay alcaldes o alcaldesas se privilegiara la elección consecutiva, en este supuesto estaría Pinal, Arroyo 
Seco y Jalpan, Landa no porque allí ya hubo elección consecutiva, es posible también que el alcalde de San 
Joaquín, Carlos Manuel Ledesma, vaya por la elección consecutiva, por lo que Lupita Ramírez, lleva mano así 
como la alcaldesa de Arroyo Seco, Ofelia del Castillo pero ella ha reiterado que no tiene interés de buscar 
otro periodo. 
 
https://vozdelasierra.com.mx/momentopolitico-por-el-prof-benjamin-alvarez-esteban-27/ 
 
COLUMNA ASTERISCOS 
Arranca. Oficialmente, el IEEQ dará el banderazo al proceso electoral 2023-2024 el próximo 20 de octubre, 
anunció la presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, quien recordó que los ciudadanos votarán el próximo año para 
definir 436 cargos, 227 propietarios y 209 suplentes de 25 diputaciones locales y en 18 ayuntamientos. Se 
espera de este nuevo proceso electoral que se construya una nueva cultura democrática, con paridad, 
equidad y mayor legalidad. (AM 10) 
 
CONVOCATORIAS CONSEJOS DISTRITALES Y MUNICIPALES 
 
HAY 912 ASPIRANTES A CONSEJERÍA Y SECRETARÍA TÉCNICA DEL IEEQ 
Se tienen hasta el momento 912 registros en la convocatoria para ocupar un puesto en la Consejería 
Electoral y en la Secretaría Técnica del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ); sin embargo, 
solamente el 60% ha completado el registro correspondiente, declaró la presidenta de dicho instituto, Grisel 
Muñiz, quien expresó su preocupación al respecto, ya que muchos postulantes para ser candidatos o 
candidatas a los puestos mencionados se quedarían fuera del proceso. Cabe destacar que la convocatoria 
ofrece una dieta mensual de $10 mil pesos brutos para los consejeros y consejeras, mientras que para las 
secretarias y secretarios Técnicos se tiene contemplado un sueldo bruto de $26 mil 270 pesos. Ante esta 
situación, la convocatoria se extendió al 8 de octubre, con el objetivo de que se completen todos los 
requisitos establecidos. «912 registros, pero todavía no han concluido su trámite, falta que cierren este 
registro y se conviertan en candidatos y candidatas para consejeros y secretarios técnicos», manifestó Grisel 
Muñiz. También aprovechó el espacio ante los medios de comunicación para mencionar que será la segunda 
semana del mes de octubre cuando inicie la contienda electoral en el estado de Querétaro y declaró que el 
IEEQ se encuentra listo para este proceso. 
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https://presenciauniversitariauaq.com/hay-912-aspirantes-a-consejeria-y-secretaria-tecnica-del-ieeq/ 
 
PARIDAD 
 
SE MANIFIESTAN POR FALTA DE PARIDAD DE GÉNERO EN REFORMA ELECTORAL DEL IEEQ 
Manifestantes protestaron afuera de las instalaciones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
debido a la falta de paridad de género y alternancia dinámica en la reforma electoral. La secretaria de 
Mujeres del partido político Morena en Querétaro, Maribel Barrón, señaló que ya se presentó un recurso 
ante dicho instituto para que se modifique la norma en estos aspectos. «Presentamos esta parte de la 
paridad de género y la alternancia dinámica, sin embargo, nosotros vamos a dar seguimiento y la verdad es 
que sí nos estamos preparando para exigir lo que por ley nos corresponde, vamos a solicitar apoyo de 
asesorías jurídicas donde le vamos a solicitar al IEEQ que se lleve a cabo esta parte de la alternancia 
dinámica, porque sin alternancia dinámica, si no se respeta no podemos hablar de paridad real», manifestó 
Maribel Barrón. Señaló que en su partido cuenta con el apoyo y respaldo político necesario para avanzar en 
materia de paridad de género; por lo que aseguró que habrá candidatas mujeres en su facción en el próximo 
proceso electoral en Querétaro. Aseveró que uno de los objetivos es que, en aquellos municipios en donde 
nunca ha gobernado una mujer, se pueda cambiar esta situación. Sobre el recurso mencionado, aseveró que 
ya se comunicó esta situación ante el Instituto Nacional Electoral (INE) con el objetivo de obligar a que se 
modifique esta reforma. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/se-manifiestan-por-falta-de-paridad-de-genero-en-reforma-
electoral-del-ieeq/ 
 
DENUNCIAS 
 
HAY 10 DENUNCIAS POR ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA EN QUERÉTARO: IEEQ 
Por Manuel Rivera 
Se han presentado un total de 10 denuncias por actos anticipados de campaña previo al inicio de las 
elecciones en Querétaro, que iniciará la segunda semana de octubre, declaró la presidenta del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz. Señaló que, de estas 10 denuncias, 4 corresponden a 
casos sancionadores mientras que los 6 restantes son ordinarios. También señaló que dentro de estas 
denuncias sancionadoras se presentan casos de violencia política en contra de las mujeres. «Tenemos 10 
asuntos que estamos llevando en trámite, de esos 4 son especiales sancionadores, y 6 son ordinarios, los 
especiales sancionadores en su totalidad se tratan de asuntos de actos de violencia política contra las 
mujeres y los 6 ordinarios en esos encontramos los asuntos, entre otros casos, pero ahí están los asuntos a 
posibles hechos constitutivos de un acto anticipado», resaltó Grisel Muñiz. PREP, LISTO. En cuanto al 
próximo proceso electoral que iniciará en la segunda semana de octubre, señaló que el IEEQ se encuentra 
preparado para el próximo proceso electoral, ya que se tiene conformado el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP), lo que permitirá brindar resultados al momento sobre la contienda 
electoral. Finalmente, aseguró que se tiene una planeación en todas las áreas del instituto, con el objetivo de 
atender cualquier eventualidad en las próximas elecciones. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/hay-10-denuncias-por-actos-anticipados-de-campana-en-queretaro-
ieeq/ 
 
COMISIONES IEEQ 
 
INFORMA IEEQ AVANCES EN LA ORGANIZACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
En sesiones públicas, las comisiones permanentes del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
informaron las actividades ordinarias y del Proceso Electoral Local 2023-2024 realizadas durante el tercer 
trimestre del año. En la Comisión de Fiscalización se destacó la reforma al reglamento en la materia, la 
celebración de la “Jornada de análisis electoral. Reglas, avances y retos con miras al Proceso Electoral 2023-
2024”, así como los procedimientos de disolución, liquidación o modificación de las 11 asociaciones civiles 

https://presenciauniversitariauaq.com/author/manuel-rivera/
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que pretendieron constituir un partido político local. De igual manera, en la Comisión de Inclusión se 
informó la presentación de las “Pautas de buen trato para la inclusión de personas con discapacidad y de la 
comunidad LGBTTTIQA+ en las actividades del IEEQ”, la vinculación con instituciones y organizaciones de la 
sociedad civil, entre otras acciones. En la Comisión de Igualdad Sustantiva se dio cuenta de la aprobación de 
la “Política Institucional de Igualdad de Género” y la “Política Institucional de Inclusión y No Discriminación”; 
la presentación del procedimiento para la conformación de los bloques de competitividad; la integración de 
113 funcionarias a la Red de Mujeres Electas (88% del total) y lo relativo a la conmemoración del 70 
aniversario del voto de las mujeres en México. A propósito de la Comisión de Vinculación, se refirieron 
actividades de coordinación con autoridades electorales y de los tres órdenes de gobierno, así como con 
organismos autónomos y organizaciones civiles, para el desarrollo del proceso comicial. Con respecto a la 
Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, se informó la recepción de 40 solicitudes de 
información del 13 de junio al 19 de septiembre de este año, de las cuales 36 fueron concluidas y 4 se 
encuentran en trámite; además, se subrayó la colaboración del Instituto con el municipio de Querétaro y la 
Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de 
Querétaro en el ejercicio del Gabinete Juvenil 2023, a través del sistema “Voto Móvil”. También se reportó el 
desarrollo del micrositio de Internet “eleccionesqro.mx” y la aplicación móvil “eleccionesQRO”, que 
contendrán información del Proceso Electoral Local 2023-2024; la elaboración del portal “Empléate” para 
personas interesadas en integrar los órganos desconcentrados del IEEQ; la aplicación móvil para el registro 
de inmuebles propuestos para instalar los Consejos Distritales y Municipales, así como la aplicación móvil 
para el registro y evaluación de actividades de sensibilización ciudadana y participación. Sobre el avance en 
la implementación y operación del sistema “Candidatas y candidatos, conóceles”, se indicó que la publicación 
de información en la plataforma iniciará el 15 de abril de 2024; además, se contará con un micrositio de 
Internet y una aplicación para dispositivos móviles. En la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas 
y Partidos Políticos se informaron actividades de difusión de las convocatorias para Consejerías Electorales y 
Secretarías Técnicas, ubicación e instalación de inmuebles para las sedes de los Consejos Distritales y 
Municipales, identificación de espacios de uso común para la colocación de propaganda electoral, entre 
otras. Durante la sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación se detallaron acciones para 
promover y fortalecer la cultura democrática, la vinculación con instituciones públicas y privadas, la 
participación ciudadana, así como para la organización del proceso electoral. De esa manera, se resaltó la 
participación de más de 23 mil personas de distintos grupos poblacionales en talleres, cuentacuentos, teatro 
guiñol, elecciones estudiantiles, charlas, diálogos, cine-foros, diplomados, entre otras actividades, en los 18 
municipios de la entidad. Finalmente, en la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral 
Nacional (SPEN) se informaron actividades correspondientes al Concurso Público 2022-2023 de Ingreso 
para ocupar plazas vacantes en cargos y puestos del SPEN del sistema de los Organismos Públicos Locales 
Electorales, entre otras, para el cumplimiento de la normatividad aplicable. Las sesiones contaron con la 
participación de las Consejerías Electorales del Consejo General, las Secretarías Técnicas de las comisiones, 
integrantes del funcionariado del Instituto y representantes de los partidos políticos.   
 
https://www.ladehoy.com.mx/informa-ieeq-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-2023-2024/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN, LA OPORTUNIDAD DEL PRI PARA MANTENER EL REGISTRO EN QUERÉTARO: MEMO VEGA 
El diputado local, Guillermo Vega, aseguró que el PAN representa la oportunidad que tiene el PRI para 
sobrevivir en Querétaro. Lo anterior, luego de que el dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno, 
afirmó que eran los panistas quienes necesitaban a su partido para ganar las próximas elecciones. (N 6, DQ 
8) 
 
APOYARÍA A XÓCHITL GÁLVEZ DE MANERA INCONDICIONAL A QUERÉTARO 
La senadora y responsable del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, aseguró que apoyaría 
incondicionalmente a Querétaro en caso de lograr su objetivo, desde donde su primera acción hacia el estado 



              MARTES 3 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 6 

sería el resolver el tema de abasto de energía eléctrica. Al acudir al informe del gobernador, Mauricio Kuri, la 
virtual candidata de la oposición, consideró que Querétaro ha destacado por su crecimiento económico y su 
seguridad; sin embargo, podría ser más exitoso si tuviera el apoyo del gobierno federal. (RTQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: FARMACÉUTICA ABBOTT LLEGA CON 200 MDD 
Generará 400 empleos iniciales cuando inicie producción de dispositivos de electrofisiología.   
 
N: LLEGA ABBOTT FARMACÉUTICA 
Anuncia una inversión de 150 mdd para la construcción de nueva planta en Querétaro. 
 
AM: RECAUDA ESTADO 267 MDP EN IMPUESTOS VERDES  
Tras establecer los impuestos ambientales este año, la Secretaría de Finanzas indicó que en Querétaro aún 
faltan 84 empresas por liquidar el gravamen. 
 

EUQ: PERSISTE LA VIOLENCIA ESCOLAR EN EL UAQ: RECTORA 

Es un tema que nos llevará muchos años más trabajarlo, admite, de 2028 a julio pasado hubo 465 quejas, de 
las cuales 134 siguen vigentes, señalan. 
 
CQRO: PRESIDE NAVA CELEBRACIÓN DEL TERCER ANIVERSARIO DEL C4 
El alcalde subrayó la importancia del capital humano que opera el C4, que, al combinarse con la tecnología 
disponible, se traduce en un apoyo real y un servicio eficiente para la ciudadanía. 
 
PA: INVIERTE EMPRESA ABBOTT 150 MDD 
Escoge Querétaro por la calidad de sus ingenieros, proximidad de universidades y políticas estatales en 
infraestructura y transporte.  
 
P: ABRE EL AIQ DOS NUEVOS VUELOS A ESTADOS UNIDOS  
La línea aérea Aeroméxico pondrá en marcha dos nuevos vuelos directos a territorio norteamericano; se 
trata de conexiones a las ciudades de Atlanta y Chicago, con lo que el catálogo de destinos desde el 
aeropuerto de Querétaro crece a cinco. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ANUNCIA ABBOTT INVERSIÓN DE 150 MDD PARA LA CONSTRUCCIÓN DE UNA NUEVA PLANTA EN 
QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri se reunió con directivos de la empresa Abbott, quienes le dieron a conocer una 
inversión de 150 mdd para la construcción de una nueva planta en Querétaro, ante ellos destacó las 
condiciones que hacen atractivo al estado para el desarrollo de nuevos proyectos, en virtud de que, dijo, se 
ha consolidado como uno de los centros industriales más importantes del país, gracias a que brinda 
escenarios favorables en materia de seguridad, suministro de energía eléctrica, agua, así como una mano de 
obra calificada. (N 2, AM 2) 
 
ANUNCIAN ENRIQUE VEGA Y MAURICIO KURI, CONSTRUCCIÓN DE POLIDEPORTIVO 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, junto con el gobernador Mauricio Kuri, lideraron el 
inicio de la construcción del Polideportivo “Arturo Ramos Palacios” y la renovación de tres parques en La 
Pradera. (Fórmula Noticias) 
 
QUERÉTARO PODRÍA SER EL PRIMER ESTADO CON SOBERANÍA ENERGÉTICA: MAURICIO KURI 
Querétaro será el primer estado del país con soberanía energética gracias a que generará una reserva de 
electricidad para los próximos 10 años, garantizando así el bienestar de las familias y el progreso del estado, 
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anunció el gobernador Mauricio Kuri, durante la presentación de su segundo informe, lamentó que en 
Querétaro ha habido apagones porque el gobierno federal no ha invertido en obras de transmisión y pese a 
no ser su responsabilidad dijo que su administración tomó la decisión de construir infraestructura de 
energía eléctrica para que haya menos cortes y menos  variaciones en el voltaje. (...) (Fórmula Noticias) 
 
LISTAS LAS PRIMERAS TRES PARADAS DE AUTOBÚS EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
La AMEQ ya recibió, de parte de la SDUOP, tres paradas del sistema de transporte público colectivo que se 
encuentran en el carril confinado de Paseo Cinco de Febrero, informó el titular de la agencia, Gerardo 
Cuanalo. Fueron entregadas las paradas a la altura de La Obrera, el Hospital General No. 1 del IMSS y la del 
tramo de Epigmenio González. (AM 14, DQ 10) 
 
ENTREGA LUPITA MURGUÍA OBRAS EN LA ESCUELA PRIMARIA ROGELIO GARFIAS RUIZ 
En el marco del segundo informe de gobierno y en representación del gobernador Mauricio Kuri, la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, hizo entrega de seis aulas y la barda perimetral de la Escuela 
Primaria “Rogelio Garfias Ruiz” en la colonia Valle de Santiago, en el municipio de Querétaro, en beneficio de 
900 estudiantes. (N 1 y 8) 
 
PIDEN A EDUCACIÓN FRENAR DISTRIBUCIÓN 
La SEDEQ recibió cinco solicitudes en total por parte de padres de familia en contra de la distribución de 
libros de texto gratuito, informó su titular María Soto. Luego de la entrega de libros de texto gratuitos en el 
estado, diversos padres de familia y asociaciones civiles mostraron su inconformidad por el contenido de 
este material escolar distribuido por las autoridades federales. (DQ 11) 
 
ENTREGAN EL 92% DE LIBROS DE TEXTO EN QUERÉTARO 
El coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde, mencionó que se han entregado el 92% de los nuevos libros de 
texto gratuitos y los cuadernillos de apoyos ya fueron entregados en su totalidad a las escuelas de educación 
básica pública. Refirió que no han recibido de la Unión Nacional de Padres de Familia algún documento en el 
que manifiesten estar en contra del contenido de los libros de texto. (DQ 11) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DEFINE LEGISLATURA, FECHAS PARA GLOSAS DEL SEGUNDO INFORME DE KURI 
Define Legislatura, fechas para glosas del segundo informe del gobernador Mauricio Kuri, se realizarán el 11, 
12 y 13 de octubre, detalló Guillermo Vega. En esta ocasión, además de las 16 secretarías estatales que 
conforman el gabinete legal, se sumará la comparecencia de la AMEQ. (N+) 
 
GERARDO ÁNGELES PRESIDIRÁ LA MESA DIRECTIVA 
Por cuarta ocasión, el Partido Acción Nacional encabezará la presidencia de la Mesa Directiva en la LX 
Legislatura local, y este martes entrará en funciones la nueva integración, que será presidida por Gerardo 
Ángeles. Guillermo Vega, presidente de la JUCOPO, adelantó que esta nueva mesa contará con integrantes del 
PRI, Morena y Querétaro Independiente. (P 3, DQ 8, PA 9, IMAGEN INFORMATIVA) 
 
APRUEBAN USO DE FIRMA ELECTRÓNICA 
La Comisión de Administración y Procuración de Justicia en la LX Legislatura del estado aprobó el proyecto 
de dictamen de la iniciativa de ley que reforma y adiciona disposiciones de la Ley de Firma Electrónica 
Avanzada. El diputado Guillermo Vega resaltó que con ello se da paso a la aplicación de nuevas tecnologías 
para seguridad en el intercambio de información. (EUQ 8, N 6) 
 
MOVILIDAD, EL RETO DE QUERÉTARO, DICE VEGA 
El legislador señaló que bajo el mando del gobernador Mauricio Kuri, se está notando que se trabaja de 
manera decidida apostando en soluciones para este tema. Una de las principales áreas de oportunidad que 
prevalecen en la zona sur del estado, es la cuestión de la movilidad, refirió Guillermo Vega, diputado local, al 
referir que, se deben seguir empatando las agendas para revisar probables alternativas. (ESSJ 5) 
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APROBADAS 7 INICIATIVAS DE SINECIO 
Alrededor del 50% de las iniciativas presentadas han sido aprobadas en sesión de pleno como parte de las 
coincidencias que hubo en mi periodo como coordinador de la bancada, destacó Armando Sinecio, diputado 
de Morena, en el marco de su informe de actividades legislativas. (DQ 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
BUSCARÁ LUIS NAVA QUE AVANCE NOMBRAMIENTO DE SAN FRANCISQUITO COMO BARRIO 
INDÍGENA EN EL CONGRESO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, aseguró que solicitará a los regidores tengan acercamiento 
con los diputados para que avance el nombramiento como Barrio Indígena a San Francisquito por parte del 
Congreso local. Detalló que la intención es que se otorgue esa designación a la brevedad. (DQ 6) 
 
HASTA 15 MDP PODRÍA COSTAR LIMPIAR LA TERCERA CARA DE LA PIRÁMIDE DE EL CERRITO 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, informó que inició con la solicitud de la autorización 
ante el INAH de la limpieza de la tercera cara de la Pirámide de El Pueblito. Se prevé que en este proyecto se 
podrían aplicar entre 12 a 15 mdp, mismo en el que se alista la participación de un nuevo arqueólogo, tras el 
deceso de quien realizó este tipo de labores anteriormente en este vestigio. (Fórmula Noticias) 
 
DESTINA MEJÍA SIETE MDP A OBRAS 
Con el compromiso de mejorar la calidad de vida de las personas del municipio de Amealco de Bonfil, y a su 
vez, construir progreso para las comunidades, el presidente René Mejía realizó una gira de arranque de obra 
equivalente a siete mdp. (ESSJR 7) 
 
HAY RESULTADOS; “FALTA MUCHO POR HACER”, REFIRIÓ ROBERTO CABRERA 
Aun año de que concluya la administración de Roberto Cabrera, el edil sanjuanense remarcó que falta mucho 
por hacer, pues el reto al que se enfrenta San Juan del Río para ser la ciudad que debiera ser es muy grande, 
y esto se debe a que ha crecido durante los últimos 20 años desordenadamente. (NSJR 2) 
  
AVANCE DEL 95% A ADECUACIONES DEL JUZGADO CÍVICO 
La secretaria de Gobierno municipal en San Juan del Río, Bibiana Rodríguez, indicó que los trabajos de 
remodelación que se están implementando en el Juzgado Cívico del municipio, llevan un avance del 95%. 
(NSJR 1 y 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CMIC SUGIERE NO ENCARAR AL HAMPA 
El presidente de la CMIC, Óscar Hale, llamó a los constructores queretanos a crear un vínculo con la 
Secretaría de Seguridad Pública para contrarrestar el problema del “robo hormiga”. Luego de que un 
trabajador de la obra Paseo Cinco de Febrero fue asesinado de un disparo en un presunto intento de robo. 
(DQ 4) 
 
APRUEBAN NUEVA LEY ORGÁNICA DEL INSTITUTO QUERETANO DE LAS MUJERES 
Para conferir plenas atribuciones al IQM para la transversalización de la perspectiva de género, como 
herramienta crítica de análisis y creación de política pública, la Comisión de Gobernación, Administración 
Pública y Asuntos Electorales de la LX Legislatura, que preside la diputada Selene Salazar e integran los 
legisladores Enrique Correa como secretario y Dulce Ventura como integrante, aprobó por unanimidad el 
Dictamen de la nueva Ley Orgánica. (EUQ 1 y 4) 
 
QUERÉTARO, QUINTO ESTADO CON MÁS TRANSPARENCIA  
El INEGI ha revelado que el estado se encuentra en el quinto lugar a nivel nacional en términos de 
transparencia. Según el informe, logró responder al 85.2% de todas las solicitudes de acceso a la 
información, lo que lo coloca en una destacada posición. En términos de desglose, recibió un total de 3 mil 
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372 solicitudes de acceso a la información, lo que demuestra su compromiso con la transparencia. También 
destacó al encontrarse entre los primeros ocho estados en los que las instituciones de la administración 
pública no cuentan con Comités de Transparencia. (RTQ) 
 
PROCEDIMIENTOS ANTE EL TJA AUMENTARON HASTA 25% 
El titular del Tribunal de Justicia Administrativa del estado, Juan Rangel, confirmó que, durante el ejercicio 
del 2023, el número de procedimientos iniciados por faltas graves presuntamente cometidas por servidores 
públicos de los 18 municipios y del gobierno estatal han incrementado entre 20 y 25%. (CQRO 4) 
 
LLEVARÁ MUCHOS AÑOS MÁS ABATIR VIOLENCIA 
La violencia que más se ejerce en la UAQ es la escolar, siendo las víctimas, en la mayoría de los casos, las 
estudiantes mujeres, aseguró la rectora Teresa García. Señaló que, a julio de 2023, se han presentado en la 
Unidad de Atención a Violencia de Género, desde 2018, un total de 465 quejas, de las cuales 134 siguen 
vigentes, 325 están concluidas y seis se encuentran en archivo temporal. (EUQ 4) 
 
LLAMA RECTORA AL DIÁLOGO 
La rectora de la UAQ, Teresa García, consideró que las diferencias al interior de la institución son una 
cuestión normal y llamó al diálogo para la resolución de las inconformidades, principalmente relacionadas 
con el SUPAUAQ y de la FEUQ. (DQ 10) 
 
INICIÓ LA SEMANA DEL PROCESO PENAL ADVERSARIAL 
La UAQ inició con su Semana del Proceso Penal Adversarial en el campus San Juan del Río, con la finalidad de 
que los jóvenes conozcan esta metodología con la cual se protege los derechos de las víctimas, así como la 
presunción de inocencia. (ESSJR 5) 
 
PROTESTAN ESTUDIANTES DE FCA CONTRA FEUQ 
Estudiantes de la Facultad de Contaduría y Administración de la UAQ se manifestaron en contra de los 
resultados del proceso de elección de la nueva titular de la Sociedad de Alumnos, por lo que denunciaron 
irregularidades. Además, las estudiantes Estefanía López, María José Cazares y Fernanda Maya apuntaron 
que la FEUQ ha buscado interferir en los procesos de elecciones de sociedades de alumnos de diversas 
facultades, en específico, en su facultad, el procedimiento se repitió, puesto que durante el primero no 
resultó ganadora la persona cercana a la FEUQ. (DQ 10) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Colón. El PAN ya tiene tirador para la alcaldía de Colón y es un joven de fuerte arraigo local llamado Miguel 
Ramírez. Con el lema de “¿Jalas? ¡Yo jalo!”, el panista nacido en la comunidad de San Martín ha convertido en 
éxito un programa para obtener a bajo costo materiales para construcción, tinacos, pintura y calentadores 
solares. Acostumbrado al contacto personal, dice apostar a ganar la confianza popular y tener el proyecto de 
“un gobierno de gente para la gente”. Disputa. Hay “tiro” en Colón, porque Miguel Ramírez tendrá enfrente 
al alcalde en funciones, el priista Manuel Montes, quien buscará reelegirse. Ambos coincidirán en una interna 
del posible Frente Amplio por México o en la elección. Chapulines. Lo único que tiene el PT en Querétaro 
son problemas. Y más que le van a caer, porque la llegada del ex priista Carlos Rentería y su equipo podría 
ser impugnada, ya que acusan que su nombramiento no es válido. Además, las señales para que Morena los 
acepte en las candidaturas no son alentadoras. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / ANIVERSARIO 
Por Adán Olvera  
El modelo de brindar seguridad en los últimos años ha cambiado y es que el contar con un policía en cada 
esquina, ya no es una de las premisas de los cuerpos de seguridad pública. El contar con academias que 
gradúan policías al mayoreo tampoco es una de las principales actividades de las administraciones 
municipales y sobre todo porque la complicación de los controles de confianza, provocan que muchos de los 
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aspirantes se queden en el camino de la carrera. El C4 en la capital cumple, es catalogado como el más 
moderno del país, se cumplieron estos años, de la puesta en marcha de este Centro de Comando Control, 
Comunicación y Cómputo C4 capitalino; cuenta con el videowall municipal más grande de Latinoamérica y 
que fue parte del compromiso de Luis Nava, por invertir sin precedente para la seguridad de las familias 
queretanas. En sintonía con las palabras del gobernador Mauricio Kuri, de que la seguridad es el bien más 
preciado que tenemos los queretanos, Nava creció en tres años un 98% el capital humano del C4, incorpora 3 
mil nuevas cámaras a la red de videovigilancia y eso finalmente sirvió para recuperar, por ejemplo, más de 
mil 500 vehículos que tenían reporte de robo. Este C4 también ha salvado vidas, apoyado labores de parto, y 
ha logrado la detención de personas, a las que han agarrado, como se dice coloquialmente, con las manos en 
la masa. Algo hay que reconocer, Querétaro cuenta con esta infraestructura de alto nivel, que ningún otro 
municipio tiene.Y finalmente, todo ese inmueble y tecnología ha servido para dar resultados a una población  
cada vez más exigente en el aspecto de la seguridad. El reto es grande, pero Nava ha mostrado que en 
cuestión de seguridad no escatima recursos, ni tecnología, para darle la tan anhelada tranquilidad a 
Querétaro. No muchas entidades pueden presumir de los niveles de seguridad que hay en la entidad; no 
debería pasar ningún hecho lamentable, pero eso es prácticamente imposible, pero en esa materia estamos 
preparados y los recursos se han invertido de manera responsable. De rebote. "Si en el PRI el PAN no gana 
Querétaro' fue la frase que definió la visita de Alito Moreno a Querétaro, el dirigente nacional del tricolor 
dejó lo que parece ser su última palabra para una posible alianza en la entidad, el PAN no lleva prisa y en 
noviembre define; por otro lado, Francisco Domínguez, ex gobernador de Querétaro, asegura que en 2024 lo 
único bueno, es que la actual dirigencia nacional de su partido ya se va. Pinta bien el escenario. (DQ, ESSJ)  
 
QUERÉTARO ES TRANSFORMACIÓN 
Por Juan José Jiménez  
Fiscalía contra narcomenudeo. En 2022, la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito 
anunció en su Informe Mundial sobre las Drogas, un aumento del 26% en el consumo de sustancias ilícitas, lo 
que derivó en un incremento del narcomenudeo y las incidencias delictivas, del mismo modo dicho informe 
señala que es necesario destinar los recursos suficientes para combatir estos delitos. Con relación a lo 
anterior, en Querétaro, de acuerdo con la información proporcionada por el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, de junio de 2022 a junio de 2023, en el estado ha aumentado 14.4% 
la incidencia delictiva; y en lo que va del año, se han iniciado 933 carpetas de investigación sobre 
narcomenudeo, ocasionando que Querétaro se posicione como la sexta entidad con mayor incidencia de 
delitos por narcomenudeo. Este hecho repercute principalmente en la salud, seguridad e integridad de las 
familias queretanas, ya que es nuestra juventud uno de los sectores donde se registra mayor afectación 
derivada del consumo de sustancias ilícitas; por lo que se requiere crear estrategias que garanticen que estos 
delitos sean erradicados. Actualmente, existe una Unidad contra el narcomenudeo en la Fiscalía del Estado; 
sin embargo, se considera indispensable que exista una Fiscalía Especializada, ya que así se asegura que se 
cuente con suficientes recursos humanos, materiales y tecnológicos para que el combate de dicho ilícito sea 
más eficaz. Es necesario tomar acciones para frenar los actos delictivos e impulsar la transformación de 
Querétaro. (DQ, ESSJ) 
 
JUNTOS POR LA EDUCACIÓN / ¿POR QUÉ ESTUDIAR EN UN BACHILLERATO TECNOLÓGICO? 
Por Martha Elena Soto 
En Querétaro más de 90,000 estudiantes se encuentran inscritos en diferentes modalidades en el nivel 
Medio Superior, la mayoría de ellos están en instituciones públicas, 73.6%. En este ciclo escolar casi ocho de 
cada diez jóvenes entre 15 a 17 años, están cursando la preparatoria, sin embargo, no es suficiente, la meta 
es que todos los jóvenes de esa edad estudien la preparatoria, estamos trabajando en esa dirección. De los 
más de 90,000 estudiantes inscritos en Media Superior, el 69% lo hace en un bachillerato general y el 31% 
un bachillerato tecnológico o con especialidad. ¿Cuál es la diferencia entre los dos tipos de Preparatorias? 
Las dos opciones preparan a los estudiantes para proseguir sus estudios universitarios, pero en el caso del 
Bachillerato Tecnológico adicionalmente, desde el segundo semestre inician una formación y capacitación 
para el mercado laboral, de manera que al egreso el estudiante logra tener el certificado de bachillerato y 
además un título de Técnico en el área de especialidad que haya elegido, lo que le permite insertarse en el 
campo laboral, aunado a que egresa con experiencia y puede además tomar decisiones más conscientes en 
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materia vocacional. En nuestro estado contamos con 4 opciones de instituciones para estudiar el bachillerato 
tecnológico, dos subsistemas estatales CECyTEQ y CONALEP, y dos subsistemas federales DGTI y DGTAyCM. 
En el caso de CECyTEQ existen 12 planteles en el estado, cuatro en el municipio de Querétaro, 2 en San Juan 
del Río, y uno en cada municipio de Corregidora, Pedro Escobedo, Huimilpan, Colón, Pinal y Peñamiller, que 
ofrece programas en Electricidad, Mecatrónica, Procesos en Gestión Administrativa, en Biotecnología, en 
Electricidad, Programación, Electrónica, y en Mantenimiento Automotriz. Por su parte, el CONALEP tiene 5 
planteles en Querétaro, El Marqués, San Juan del Río y Amealco, donde se ofrecen programas técnicos en el 
área de Aeronáutica, Automotriz, Química, Alimentos y Bebidas, entre otros. Los planteles federales también 
ofrecen carreras técnicas y se suman para brindar a nuestros jóvenes mejores oportunidades de desarrollo. 
Querétaro ocupa el cuarto lugar en crecimiento de su economía en el primer trimestre de 2023, y esto es 
gracias a que los empresarios que participan en el sector productivo confían en el talento que se forma en 
nuestro estado. Por ello, es importante que los jóvenes sigan estudiando e incrementen su formación 
educativa, terminen la preparatoria, si, además, eligen una formación técnica profesional, seguramente 
tendrá grandes ventajas para el egresado, para su familia, su comunidad y nuestro estado. (DQ, ESSJ) 
 
AMBULANTAJE  
El gobierno capitalino tiene pendiente por resolver un fenómeno que crece de forma acelerada: el 
comercio ambulante. La informalidad se ha incrementado a raíz de los efectos de la pandemia, pero el reto 
para la autoridad es ordenar a estos comerciantes, el mantener opciones de trabajo a los comerciantes 
respetando la normativa municipal y el respeto al derecho ajeno. El Centro Histórico de Querétaro es la zona 
con más ambulantaje. Evaluarán aprendizaje. A finales de noviembre, las autoridades educativas evaluarán 
el aprendizaje que los estudiantes de educación básica del estado obtuvieron con los cuadernillos de apoyo 
que entregó la autoridad estatal. Ante los reclamos de algunos padres de familia que mantienen el rechazo a 
los nuevos libros de texto, en la USEBEQ mantendrán el material de apoyo y los diagnósticos para garantizar 
que los conocimientos en ciencias y matemáticas no se diluyan con el nuevo plan de estudios. (AM 10) 
 
BAJO RESERVA 
Reaparece Leonor Mejía. Durante varias semanas no se le vio en la escena pública a la presidenta estatal 
del PAN, Leonor Mejía. Por eso las posiciones partidistas las estaba fijando el secretario general, Claudio 
Sinecio. Mejía reapareció en los informes de Luis Nava, en el Teatro Metropolitano, el 26 de septiembre, y 
también este sábado en el Teatro de la República, donde se dio el acto oficial del Segundo Informe del 
gobernador Mauricio Kuri. El nacimiento de su hija Mariana, nos refieren, ha llevado a doña Leonor a tomar 
un receso en sus arduas actividades que le representan su cargo. En las columnas políticas se menciona que 
doña Leonor se perfila para ser candidata a diputada local, motivo por lo cual también se habla de un posible 
relevo en la presidencia de este partido. Eso lo sabremos en las próximas semanas. La carrera por el 
Senado en su recta final. Paul Ospital, diputado local, va creciendo en sus números en la carrera para llegar 
al Senado entre los aspirantes del Frente Amplio por México. Sus espectaculares que colocó en la autopista 
México-Querétaro ya le empezaron a dar resultados. La encuesta de Massive Caller en su medición de 
septiembre coloca a Luis Nava, con 39.3%, Guadalupe Murguía, 12.9%, Paul Ospital 11%, José Calzada, 99% 
y Roberto Sosa, con 8.6%. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
C4, un legado para la capital queretana. El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, 
subrayó que la puesta en marcha del Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo (C4) en la 
capital queretana hace tres años marcó un antes y un después en la prevención y atención de los temas de 
seguridad. Y sí, porque precisamente este centro tiene bajo su responsabilidad recibir las solicitudes de 
atención de emergencias de la población al Número Único de Emergencias 911, con la información precisa y 
gestionar una respuesta operativa y efectiva por parte de las autoridades. También opera, nada más y nada 
menos, que los sistemas de monitoreo y vigilancia del municipio de Querétaro y debe canalizar los reportes 
de emergencia al personal operativo en la calle, vía las frecuencias de radiocomunicación o a través de 
cualquier medio de comunicación, además de recibir la información de las intervenciones del personal y 
registrar los datos que deriven de estas para dar seguimiento hasta su conclusión. Así que ¡enhorabuena por 
estos tres años! Porque, como bien reconoció el alcalde, la seguridad y tranquilidad de las familias 
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queretanas no admite descansos ni relajación alguna. Querétaro será sede de evento de relevancia 
mundial. Que el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP) del gobierno estatal, Fernando 
González Salinas, asistió, en el marco del inicio del Octubre Urbano en Baku, Azerbaiyán, a la ceremonia de 
ONU Hábitat para el traslado de sede del evento Observancia Global del Día Mundial del Hábitat a favor del 
estado de Querétaro. “En octubre de 2024, la entidad recibirá uno de los eventos con mayor relevancia a 
nivel mundial en materia de ciudades, desarrollo urbano y planeación territorial. Los esfuerzos conjuntos de 
la Secretaría de Relaciones Exteriores, el gobierno estatal, a través de la SDUOP y el municipio de Querétaro, 
permitirán a los queretanos estar en el centro de la conversación urbana internacional”, destacó la 
dependencia. SEDESU y AEEQ impulsan el uso de vehículos eléctricos. Que los titulares de la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable (SEDESU), Marco Antonio Del Prete, y de la Agencia Estatal de Energía de 
Querétaro (AEEQ), Mauricio Reyes Caracheo, firmaron un convenio de colaboración para impulsar el uso de 
vehículos eléctricos, mediante la implementación del “Programa servicio de instalación de estaciones de 
carga para vehículos eléctricos”. El programa se realiza con recursos del Fondo para la Protección Ambiental 
y Desarrollo Sustentable en Querétaro y, de la mano de la empresa Tesla, pretende establecer en diferentes 
edificios gubernamentales estaciones de carga. Los espacios destinados a los cargadores están en el 
auditorio Josefa Ortiz de Domínguez, el Querétaro Centro de Congresos, el estacionamiento Metropolitano, el 
Querétaro 2000, el auditorio Arteaga, la Universidad Aeronáutica en Querétaro, la Universidad Politécnica de 
Querétaro y la Escuela Normal del estado de Querétaro. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
A plena luz del día y con toda tranquilidad, un ni tan presunto ladrón de metales, de esos que se roban las 
tapas de las alcantarillas, registros de la CFE y hasta placas de los monumentos de la ciudad, llevaba rodando 
el producto del día por la calle Plaza Zimapán, una de las más importantes de la Colonia Plazas del Sol III. Así 
fue captado este domingo por Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
La extraña ausencia de Astudillo. El único diputado local ausente el sábado en el II informe del gobernador 
Mauricio Kuri fue el del Partido Verde, Ricardo Astudillo, quien ha apoyado todas las iniciativas del 
Ejecutivo del Estado. ¿Será que como ahora es aspirante a la candidatura al Senado por la 4-T no quiso dar su 
posicionamiento? Si hasta el representante de Morena reconoció lo realizado aquí. ¡Caray! El agua verde a 
veces se pierde. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Mauricio Kuri y el polígrafo a los aspirantes. Faltan ocho meses para las elecciones Sabino. Tiempo de 
definiciones entre panistas y morenistas. Marcelistas no irían al suicidio colectivo y dantesco. Ricardo Anaya 
tendría salvoconducto para el 2024. Celebra Luis Nava tres años de la creación del C4. El sinodal. Es el 
tiempo de Mauricio Kuri González. En las próximas semanas deberá definir, como el primer panista de 
Querétaro, los perfiles de quienes irán en lo local a la contienda electoral del 2 de junio de 2024. Y aunque al 
gobernador no le corre prisa, los grupos locales, suyos y no tan suyos, se mueven nerviosos tratando de 
descifrar si tienen la bendición del número uno. La estrategia de dejar caminar a todos los interesados y al 
final decantarse por alguno (como lo ha hecho Morena), puede ser un mecanismo eficaz a la hora de llevar en 
la boleta los rostros más competitivos, pero también genera cierta tensión entre los grupos y liderazgos 
locales, nada insalvable. Claro, tras la selección de candidatos vendría la operación cicatriz y la 
recomposición (y repartición) en el tablero blanquiazul. El riesgo, en esta, como en cualquier otro escenario, 
es que esos grupos que se podrían sentir relegados no operen el día de la elección o hasta traicionen a su 
partido. Eso lo sabe Mauricio Kuri, un empresario que ha ganado las tres elecciones que tuvo enfrente: La 
municipal en Corregidora, la de senador y hace dos años la de gobernador, donde obtuvo 491 mil 550 votos, 
el 54% de la votación total, que fue de 886 mil 582 sufragios, contra su más cercana oponente, Celia Maya de 
Morena, con 218mil 310 y 106 mil 301 de la priista Abigaíl Arredondo. En 2021, Acción Nacional fue sólo. Sin 
aliados formales. La estrategia funcionó, con un perfil atractivo como el de Kuri y teniendo detrás a un 
operador como Francisco Domínguez, que unió estructuras y voluntades. Y operaron con todo. Nada 
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mal. Hoy la elección en puerta es la prueba de fuego para el gobernador, que no estará en la boleta, pero 
buscará detener la marea guinda de la 4T que, según las últimas encuestas, está golpeando fuerte en 
Guanajuato y ya este año se llevó el Estado de México con Delfina Gómez (y la traición del entonces 
gobernador priista, Alfredo del Mazo). Perfiles ganadores tiene MKG, no de sobra, pero los suficientes para 
escoger. También cuenta con el trabajo de un gobierno eficiente que está atacando de raíz añejos problemas 
como la movilidad, la insuficiencia energética -por falta de mantenimiento e inversión federal-, el agua y la 
inseguridad. Además del incremento en obra pública, que este año tendrá una inversión de 11 mil millones 
de pesos, sin contar Paseo 5 de Febrero, que se cuece aparte. Y decíamos que perfiles hay: Luis Nava, Agustín 
Dorantes, Lupita Murguía, Felifer Macías, Ana Paola López Birlain, Sonia Rocha, Marcela Torres Peimbert, 
Estrella Rojas e Ignacio Loyola Vera. También Chepe Guerrero, Rodrigo Monsalvo, Pepe Báez, Roberto Sosa y 
Memo Vega, por mencionar algunos. Y si el Frente Va Por México incluye a algunos priistas, se apuntarían 
Abigaíl Arredondo, Paul Ospital y -se menciona, aunque él lo niega todo- José Calzada Rovirosa. En el partido 
de enfrente también preparan a sus gallos. Destacan, como ya se ha escrito aquí, el actual senador Gilberto 
Herrera; el fiscal de Hidalgo, Santiago Nieto, el diputado local (el único legislador ausente en el informe de 
Kuri jeje-), Ricardo Astudillo y el notario Arturo Maximiliano, además de Edgar Inzunza. Por las mujeres, se 
menciona el perfil de la exdiputada y actual delegada de Semarnat, Paloma Arce, sin dejar de lado a la 
presidenta estatal de Morena, Rufina Benítez, amén de otros liderazgos regionales. Está claro que faltan 
muchos nombres, algunos que ni nos imaginamos, pero hoy por hoy, estos son los personajes que debemos 
tener en el radar político. En el caso del PAN, Mauricio Kuri lleva mano, sin lugar a duda, y seguramente 
estará sometiendo hasta al polígrafo a sus principales cuadros. Por Morena, han comenzado también los 
movimientos y algunos operadores de Claudia Sheinbaum han estado visitando el estado, en algunas 
ocasiones de manera pública y otras más en lo oscurito. Así las cosas, vienen días, semanas y meses 
interesantes, previo a conocer quiénes serán los próximos senadores, diputados federales y locales y los 
alcaldes con sus planillas de regidores. Tic tac. -OÍDO EN EL 1810- Al senado. Como se ha dicho, al día de 
hoy, Ricardo Anaya tiene un sitio privilegiado en la lista plurinominal. Parece que el queretano tendrá 
salvoconducto firme para integrarse a la próxima cámara alta. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Estrategia. Ayer se 
celebraron tres años de la creación del C4 de la capital. El alcalde Luis Nava refrendó ahí su compromiso de 
trabajar por la seguridad de los queretanos. En el acto, realizado en el Centro de Comando, Control, 
Comunicación y Cómputo, el secretario de Seguridad municipal, Luis Sánchez Ferrusca, informó del 
crecimiento del 98% del personal que atiende a la ciudadanía 24 horas los 365 días del año. También 
mencionó la incorporación de 20 líneas telefónicas para la atención de llamadas de emergencia y otros 20 
aparatos para las videollamadas que se reciben a través de los 828 botones de Asistencia Ciudadana con los 
que se cuenta actualmente, además de incorporar 3 mil nuevas cámaras a la red de videovigilancia, 
cumpliéndose en dos años el compromiso establecido en el Programa Municipal de Seguridad 2021-2024. El 
big brother. -¡AAAPUNTEN!- Carnales. En medios nacionales se mantiene la expectativa de que Marcelo 
Ebrard pudiera ser candidato de Movimiento Ciudadano a la Presidencia de la República, lo que no hace 
mucha gracia a sus seguidores, por lo menos en Querétaro, en donde no todos irían a ese suicidio colectivo, 
como de secta satánica. El infierno de Dante. -¡FUEGO!- Pago por ver. Ahora que Memo Vega habla de 
replicar el Frente Amplio por México en lo local, algunos malosos se imaginan en campaña a los dos 
exgobernadores anteriores del PAN y el PRI (Pancho y Pepe). Comenzarían campaña en Josecho, dicen. 
¡Porca miseria!. (PA) 
 
ENERGÍA Y MEDIO AMBIENTE 
Por Alejandro Angulo  
A 20 años de la creación del Parque Joya La Barreta. El pasado sábado 30 de septiembre por la tarde, se 
llevó a cabo el evento del 20° Aniversario en el Parque Natural Joya La Barreta, del municipio de Querétaro, 
en el que se contó con personalidades como la ambientalista América Vizcaino, el fundador del Parque, 
Sergio Rebolledo (cuando fue director de ecología del Municipio), el gobernador de Pueblos Indígenas de 
Querétaro, Manuel Cascajares de la UTEQ (del área de sostenibilidad con alumnos del plantel), Leonel Heath 
de la Politécnica de Santa Rosa Jáuregui (responsable de Sello de Biodiversidad), Complejos Residenciales CR 
(empresa con responsabilidad socio-ambiental que ha contribuido en el parque), Vecinas de Milenio (que 
también cuentan con certificado de Biodiversidad), académica representante del Colegio Gran Bretaña 
(escuela ganadora del 2° lugar del Premio Municipal de Biodiversidad en el 2022), la Asociación Astronite 
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(responsable del proceso de certificación de cielos oscuros), el exdirector del IMPLAN Fausto Marqués y 
también defensor ambiental, el representante González de Cosio del Rancho Tlacoapan (también certificado 
por la conservación de la biodiversidad)  y personal directivo del Instituto de Ecología y Cambio Climático 
del Municipio y sus 3 guardaparques (quienes construyeron las farmacias vivientes) entre otros más, con 
una asistencia de un poco más de 110 personas, quienes atestiguaron la entrega del Certificado de 
Conservación de la Biodiversidad y el certificado de Parque Urbano de Cielos Oscuros por parte de la 
asociación internacional Dark Sky. Desde su creación el Parque se orientó a la recreación con 245 ha para 
generar educación ambiental, controlar los procesos erosivos y proteger el relicto del ecosistema de 
encinares, pero hoy en día las funciones son más amplias y relevantes, ya que el Parque Joya-La Barreta es 
un reservorio de carbono, que de acuerdo al estudio y cálculo realizado por la UNAM Juriquilla en el 2022, se 
tiene un total de un poco más de 30 mil toneladas de carbono almacenado, lo cual ha permitido al Municipio, 
crear un mercado local voluntario de bonos de carbono para la compensación ambiental y mitigación de los 
impactos del cambio climático. Pero, además, el parque, hoy en día, juega un papel crucial en la conservación 
y protección de la biodiversidad, frente al declive mundial que padecemos, con lo cual se garantiza 
ecosistemas con especies nativas, la reproducción del ciclo hidrológico y el hábitat para las especies 
faunísticas, que alberga, según especialistas de la UAQ (Clara Tinoco), cerca de un 50% de las especies 
presentes en el municipio. Por ello, en el parque ahora durante el evento se inauguraron 3 islas de farmacias 
vivientes con plantas medicinales principalmente nativas del parque, lo que tiene una importancia para 
atender la salud de los ciudadanos mediante la herbolaria, en cuanto a control de la presión, enfermedades 
de riñones y gastritis, control de azúcar y triglicéridos, insomnio, dolores musculares y otras más. Dichas 
farmacias vivientes pueden ser visitadas y recorridas por los visitantes, quienes encontrarán la señalética de 
cada especie con su nombre común y científico y, con una breve descripción para su uso medicinal. Lo 
anterior fue muy aceptado y reconocido por los asistentes, quienes también señalaron que es una forma de 
rescatar el conocimiento tradicional de las comunidades para atender su salud en forma natural y con bajo 
costo. Y que, al decir de los participantes, recomendaban que se tuvieran las plantas deshidratadas o vivas 
para su adquisición. En días pasados, se realizó un curso de herbolaria (en el que participaron 60 personas) 
en la nueva aula de aprendizaje, que también se inauguró durante el evento. Que se encuentra habilitada con 
sillas, pintarrón, escritorio y energía renovable (con paneles solares) y una máquina extractora de humedad 
para transformarla en agua filtrada para consumo humano. Asimismo, con la entrega del certificado de cielos 
oscuros, el parque se convierte en el primer parque urbano certificado en México y Latinoamérica, lo que 
implica, una certificación libre de contaminación lumínica que favorece a muchas especies de fauna que 
requieren de la noche, de la oscuridad para su preservación y rutas como las aves, pero al mismo tiempo, se 
traduce en un espacio para la observación astronómica del cielo, tal como se demostró al término del evento, 
donde se pudo observar el cielo, las estrellas, y la luna mediante los 5  telescopios que se pusieron a 
disposición de los asistentes y ciudadanos que estaban acampando en el parque. Durante el evento se llevó a 
cabo la inauguración del vivero del Parque, donde principalmente se tiene planeado reproducir especies 
nativas de encinos para luego plantarlas en el parque. Por otra parte, este espacio natural creado hace 20 
años, ahora es fundamental para garantizar los escurrimientos en la microcuenca e infiltración de agua de 
lluvia al acuífero, que mucho lo necesita por su estado de déficit y el estrés hídrico que se está presentando. 
Durante el evento se recalcó, que la conservación del parque en gran medida se debe al esquema de 
gobernanza ambiental que descansa en la corresponsabilidad de ciudadanos, escuelas, asociaciones civiles y 
empresas que invierten y realizan acciones en diversos rubros (mejoramiento del camino interno, 
infraestructura ambiental como vivero, aula señalética, mantenimiento de baños y estacionamiento, 
donación de plantas, reforestaciones, difusión y visitas).  Se estima de acuerdo con datos del municipio, que 
se reciben al año cerca de 10 mil visitantes, que van a correr, acampar, ejercitar, realizar talleres o 
simplemente a comer en los asaderos con sus familias. Este ejemplo del Parque Municipal Joya-La Barreta, 
sirve para entender que no sólo es necesario una Declaratoria de Protección (como área natural), sino aún 
más importante, es el mantenimiento, su conservación, protección, administración y ampliación de funciones 
y servicios ecosistémicos (producción de oxígeno, captura de CO₂, remoción de contaminantes atmosféricos, 
infiltración de agua, cielos oscuros, protección y evolución de la biodiversidad de especies nativas, 
termorregulación de la temperatura en la ciudad, reproducción de plantas medicinales para la salud, 
recreación natural, convivencia, rescate de conocimientos tradicionales y reproducción del ciclo 
hidrológico), pero todo ello, en el marco de una efectiva participación ciudadana y con una correcta 
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planificación estratégica (que ha llevado a cabo el Instituto de Ecología y Cambio Climático del Municipio) , 
que lo hace posible hoy en día. Al término del evento se ofrecieron, pan de pueblo, aguas muy originales de 
menta y cedrón (hechas con plantas del parque), así como elotes (producidos por las comunidades aledañas 
al parque) cocidos para recordar nuestros orígenes alimenticios y el día nacional del maíz. El Parque Joya-La 
Barreta es uno de los principales activos ambientales municipales para beneficio de todos los ciudadanos no 
sólo del municipio, sino también de la zona metropolitana de Querétaro, que juega un rol trascendente en el 
combate al cambio climático por su servicio de captura de carbono y termorregulación del clima, y la 
infiltración de agua para del acuífero y la conservación de la biodiversidad de especies nativas y ecosistemas 
naturales. Continuemos otros 20 años más conservando este espacio público natural. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Gerardo Ángeles trabaja para que todo esté listo para que, desde la mesa directiva de la LX Legislatura, se 
programe el desarrollo de la glosa del segundo informe de actividades de Mauricio Kuri González; por lo 
pronto nos platican que ya se ha definido que dicho ejercicio de trasparencia se lleve a cabo los días 11, 12 y 
13 de octubre en diversas sesiones. Valdrá la pena conocer el orden en el que las comparecencias se 
desarrollen y la forma en la que la abordarán los legisladores locales. Juan Guzmán, alcalde de Huimilpan, 
llegó a un acuerdo con la Secretaría de Desarrollo Sustentable y esta misma semana podrá reiniciar 
operaciones en su tiradero municipal que estuvo clausurado desde enero de este año. Nos comentan que, en 
esos diez meses, estuvieron enviando casi mil toneladas de desechos al relleno sanitario de Corregidora. 
USEBEQ ha generado molestia entre algunos trabajadores de educación básica por la decisión de cambiar les 
dé banco para recibir sus nóminas. Nos cuentan que la molestia va más allá de tener que ir a las sucursales 
del banco a realizar un trámite; los maestros que tienen créditos y pagos domiciliados buscan ser 
escuchados ante lo que dicen, pudiera ser ilegal y fuera de cualquier reglamento. (P) 
 
“POR INCLUSIÓN, QUIERO SER PRESIDENTA MUNICIPAL DE QUERÉTARO”: VANESSA GARFIAS 
Por Andrés González 
Viene por la revancha. Es la Lic. Vanessa Garfias Rojas, activista de izquierda, partidarista, quien por 
segunda ocasión buscará y por el PRD, la presidencia municipal de Querétaro. ¿Por qué?. “Mire – nos dice – 
desde la contienda pasada traigo un trabajo social porque fui candidata a la presidencia municipal de 
Querétaro. He trabajado para eso, mi trabajo es por la sociedad civil, mi trabajo es por las mujeres y siento 
que este es el tiempo de la mujer”. Si bien el proyecto ha madurado, fue hasta el pasado sábado y con la 
presencia aquí del Lic. Jesús Zambrano Grijalba, presidente nacional del Partido de la Revolución 
Democrática PRD y del Lic. Luis Espinosa Cházaro, coordinador parlamentario de la bancada perredista en 
San Lázaro, es que se decide el proyecto. “Vamos, adelante” le dice Zambrano. “… Y creo que este es el tiempo 
de las mujeres jóvenes, porque es necesario nuevas visiones en la política local. Mucho tenemos que aportar 
para empoderar a la mujer y quiero yo tomar esta responsabilidad”. Vanessa es abogada en derecho, 
activista paritaria por convencimiento personal y afiliada al PRD desde el año 2020. “Me gustan los retos y 
no me achico ni ante los candidatos varones – los respeto, sí – pero creo en que, la agenda de la mujer debe 
sacar ahora la casta. Yo creo en que los espacios no se le dan en forma gratuita a la mujer, sino que hay que 
ganárselos, ir por ellos. Y aquí estamos”. Creo que en política – me dice – “no debe ser solo discurso, sino 
demostrarlo con hechos”. Dice que entre todos los de la izquierda queretana, hombres y mujeres, “debemos 
poner todo nuestro esfuerzo para recuperar en Querétaro el registro y que se tiene que lograr. El PRD 
siempre ha sido un partido de causas, de las causas de la gente, de las causas de izquierda, de la ideología 
socialdemócrata”. A Vanessa – al fin mujer de retos – no le espanta ir sola, si bien está dispuesta a armar una 
alianza. “De entrada mi partido es el que me está respaldando. Y eso me motiva mucho. Esa es mi aspiración, 
encabezar la lucha de la mujer. Y si se da alguna alianza, pues adelante, para fortalecer la lucha de la mujer”. 
Dice saber de sus alcances, “no le temo a los “santones” de la política local y solo les advierto que no me 
subestimen, porque siempre he sido una mujer de lucha, que no sabe rendirse ante los retos, porque así 
somos la inmensa mayoría de las mujeres queretanas. Eso es lo que me importa, que el ciudadano se dé 
cuenta de que sí hay mujeres dispuestas, capaces y libres para gobernar”. Su proyecto, pues, ya está armado 
y solo espera los tiempos que dicte su partido, el PRD. “Quiero apostarle a Querétaro, a mi ciudad, algo que 
no se ha visto: Un tema de inclusión, donde no solamente se abracen temas de unos cuantos. Y es que, en la 
política, todos somos importantes y todos nos debemos de incluir, tanto en los derechos humanos, como en 
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los derechos de paridad. Y esto importa mucho o nos debe de importar. Las visiones machistas y solo 
machistas ya no caben. Con esto no quiero decir que no crea en la visión política de los hombres, sino que 
ellos sepan darnos a la mujer la parte importante que tenemos en la sociedad y, por ende, en la política”. La 
realidad es que Vanessa trae mucha pila, muchas ideas y “de verdad, quiero hacer partícipe a las mujeres, a 
los varones, de este movimiento de la inclusión (…) a los partidos mismos”. Y en eso ya anda. Vanessa Garfias 
dará mucho de qué hablar.  (CODICE INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Festejan chambeando. El C4 cumplió tres años de estar trabajando a favor de la ciudadanía. Muchos 
servicios y cabe destacar que es el más grande de América Latina. Gran avance en la seguridad. (N) 
 
EN LA MIRA 
Impuestos verdes. El estado de Querétaro está a la vanguardia en cuanto al cobro de impuestos verdes o 
ambientales. Desde 2021 había avances en la materia; no obstante, hasta este 2023 comenzó el cobro a 
empresas con el objetivo principal de inhibir emisiones contaminantes. Esta medida, tal como lo han 
planteado autoridades estatales, no tiene fines recaudatorios, sino más bien apela a que la industria 
instalada en la entidad promueva y reconfigure su cadena productiva hacia lo que se le denomina economía 
circular, en la que se evita al máximo el desecho de materiales o insumos, y en su caso se promueve el 
aprovechamiento de recursos. En este sentido, Querétaro ha sido reconocido en la materia, por lo que en 
nuestra edición de hoy le llevamos a usted un panorama sobre este asunto en la entidad. (AM) 
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